



Un libro imprescindible

Maria Eugenia Horvitz

María Amorós, periodista e historiador español, nos aporta una vez más la solidaridad de tantos ciudadanos del mundo que han estado con los chilenos desde el ataque 11 de septiembre de 1973. En su sentido mayor, este libro alerta contra el terrorismo de Estado con sus secuelas de muerte y torturas y, en nuestro caso, agrega cómo desde el terror se destruyeron las bases de la solidaridad nacional para sacrificar a los más necesitados, despojándolos de sus derechos básicos.

Esta obra también cumple con el deber ético del historiador de abrir los cauces a la memoria, dejando las huellas, los nombres y las biografías de las víctimas de la dictadura en el Panteón Nacional. Se trata de un intento fructífero para romper con las historias oficiales propagadoras del olvido. Aun más, se ure a tantos ciudadanos que no aceptan que los proyectos inacabados y los sueños incumplidos sean sometidos por los poderes circunstancialmente triunfadores.

Las páginas del libro se tornan emocionantes cuando relata los testimonios de los próximos a las víctimas del Terror, contribuyendo a desagraviar nuestros duelos y ofrecer una salida ética a la democracia en Chile. Nos vuelve a relatar y a mostrar el "memorial de nuestros años felices" enfrentado a la indecencia de la dictadura.

El primer capítulo destinado a la memoria de quienes con tanto coraje defendieron junto al Presidente Allende el Palacio de La Moneda se titula "¡Papá, ¿cómo venir destruido!" Así comienza Amorós un relato reparador y emocionante, ofreciendo a los hijos de las víctimas la ocasión para testimoniar no sólo su afecto por sus deudos, sino la comprensión y el orgullo por el sacrificio de sus padres y madres, como también por el proyecto ético y de cambio social que representara el

Presidente Allende. La memoria y su traspaso entre las generaciones queda intacta y es una fuerza incontrastable en la sociedad chilena.

Mario Amorós nos gratifica y nos llena de esperanzas, porque nos dice que tanto dolor no fue en vano.

Debo confesar que la lectura de *Después de la lluvia* hace aparecer las "buenas lágrimas". Comunes los 86 testimonios que transportan sus páginas, leyendo los relatos de las hijas de Fernando Ortiz, el hijo de Carlos Berger o los hijos de Jorge Muñoz. Reencontramos a Carmen Soria, recordando a Carmelo, a los familiares de Sergio Pérez y Lumi Vicela, de Orlando Letelier. O Ángela Jeria y sus hijos contándose del general Bachelet. La valentía y la perseverancia de Suá Sierra y su hija para mantener la memoria de Waldo Pizarro y de todos los detenidos desaparecidos, así como las de Viviana Díaz, Mireya García, Berta Ugarte, protagonizan una parte significativa de este libro.

Enfrentando las trazas de la dignidad de nuestro pasado aparece la figura de Pinochet y sus altos del Colpe (por ejemplo, la CIA, a través del testimonio de los familiares de Charles Horman) que crearon el mundo de lo impensable desde la conciencia humana. Hoy día los vemos reclamando impunidad y compasión o rasgando vestiduras por la democracia, por cíctico refugiados en el juego de la demencia, desmemoria que se pretendió asolar a la sociedad chilena.

Este libro es imprescindible para acordarnos y repararnos del dolor, pero sobre todo para saber que será difícil establecer perdones y reconciliaciones pactadas si aspiramos a restablecer una memoria común y una democracia plena para la sociedad chilena.



Después de la
lluvia. Chile la
memoria herida.

Mario Amorós
Editorial Cuarto
Propio
Santiago de Chile
Junio 2004

Rociusute N° 76 (5760) Feb. 2005 p. 18

Un Libro imprescindible [artículo] María Eugenia Horvitz

Libros y documentos

AUTORÍA

Horvitz, María Eugenia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un Libro imprescindible [artículo] María Eugenia Horvitz. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)